

Il crimine organizzato in Italia: analisi evolutiva¹

*Elena Bianchini e Sandra Sicurella**

Riassunto

In Italia il crimine organizzato si presenta al giorno d'oggi con caratteristiche peculiari: tradizionali per l'esistenza di antiche radici in specificità regionali; nuove per il tipo delle attività illecite perseguite; modificativo - espansive per l'attitudine a stringere alleanze transnazionali. L'ultimo Rapporto sulla Criminalità in Italia, a proposito della criminalità endogena, sottolinea che "i sodalizi criminali più strutturati, cosa nostra, 'ndrangheta, camorra e criminalità organizzata pugliese, continuano ad esercitare una efficace azione di controllo dei territori di origine ed a rappresentare una grave minaccia allo sviluppo delle relazioni tra le varie componenti sociali e dell'ordine economico". Anche nell'analisi svolta, riguardante le relazioni dei Discorsi Inaugurali degli Anni Giudiziari (2000-2007), emerge un quadro allarmante che necessita di interventi urgenti a livello preventivo, istituzionale e sociale.

Résumé

Aujourd'hui en Italie, la criminalité organisée présente des caractéristiques particulières : traditionnelles, en raison de l'existence d'anciennes racines dans certains contextes régionaux ; nouvelles, à cause de la typologie d'activités illicites accomplies ; expansives, par l'aptitude à tisser des alliances transnationales. À propos de la criminalité endogène, le dernier Rapport sur la Criminalité en Italie souligne que "les associations criminelles les plus structurées, cosa nostra, 'ndrangheta, camorra et criminalité organisée des Pouilles, continuent à exercer une action de contrôle efficace des territoires d'origine et à menacer gravement le développement des relations parmi les différentes composantes sociales et de l'ordre économique". L'analyse ici présentée aussi, concernant les rapports inauguraux des années judiciaires (2000-2007), trace un cadre alarmant qui exige des interventions urgentes à niveau préventif, institutionnel et social.

Abstract

In Italy, organized crime presents today some specific characteristics: traditional for the existence of ancient roots from particular regions; new for the kind of illegal activities in which organized crime is involved and which is always changing and spreading making international alliances.

In Italy, with specific attention to endogenous crime, the last Report on Crime underlines that "the more structured criminal alliances, such as cosa nostra, 'ndrangheta, camorra and Apulian organized crime, keep on exerting an effective control effect in their original territories and so they are also a very serious threat for the development of relationships between the social components and also for the economy".

This is an alarming situation which requires urgent, preventive, institutional and social action. The results from the present research are based on the reading and the analysis of the inaugural addresses of judicial years (2000-2007).

¹ Il presente lavoro è frutto di comune riflessione: in particolare Elena Bianchini ha curato i paragrafi 1, 3.3., 3.4., 4., 4.1. e 4.3.; Sandra Sicurella ha curato i paragrafi 2, 3.1., 3.2., 4.2. e 5.

* Elena Bianchini è assegnista di ricerca presso il Dipartimento di Sociologia dell'Università di Bologna; Sandra Sicurella è dottoranda di ricerca in "Criminologia" presso l'Università di Bologna.